

---

---

# GAZETA

## MARCIAL Y POLÍTICA

### DE SANTIAGO,

DEL SÁBADO 28 DE NOVIEMBRE DE 1812.

*Año quinto de nuestra gloriosa Revolucion, y primero de  
nuestra sábia Constitucion.*

---

#### ARTÍCULO COMUNICADO.

Que el hombre busque el posible alivio á las penalidades de la vida ; que procure dulcificar los males que le afligen y rodean desde el momento que nace hasta que espira, y que para ello apetezca y aun invente útiles y honestas diversiones , no solo es justo , sino absolutamente necesario. Las sociedades cultas han establecido recreos inocentes que puedan contrastar felizmente con tantas desdichas que abruma el espíritu humano , no solo en lo físico , sino en lo moral ; y si acaso las diversiones pudiesen convertirse en escándalos , no se atribuya á lo que es en su naturaleza inocente , sino á la fragilidad y á veces á la malicia del hombre , excitado por sus pasiones , que por lo comun transforman hasta lo mas santo en un mortífero veneno. La misma religion ofrece consolaciones al mas afligido y áustero penitente , y S. Pablo señalando las leyes de una honesta conversacion , autoriza para hablar cosas , *quæcumque amabilia*. . . Pero que el hombre se endurezca hasta el extremo de familiarizarse con el horror y la sangre , es cosa que extremece y que no debiera creerse , sino lo hubiera-

mos palpado estos días. Yo por mí puedo asegurar que dotado de una exquisita sensibilidad, he detestado siempre de la bárbara costumbre de los toros en España, y que la simple lectura de los gladiadores, griegos y romanos, me llena de terror y espanto. ¿Quánto luego concebiría mi alma, si llegase á asistir á los espectáculos que la justicia debe por precision ofrecer á la vindicta pública? Ojalá que llegase el dichoso tiempo en que los pueblos civilizados, léjos de leyes sanguinarias, sepan fixar el sistema de legislacion mas analogo á desterrar los crímenes por medio de una buena y sábia educacion que es el fundamento del bien y del mal de los Estados. Mucho pudiera decir sobre este punto; pero contrayéndome al asunto, digo que siempre me ha parecido duro, bárbaro y anticristiano el que quando hay un reo de muerte, se vaya á verle con tanto afán y placer, como si fuese una comedia, quando á mi modo de pensar debia tenerse presente aquello de *averte oculos tuos, ne videant vanitatem*.

Prescindiendo de los horrores de la guerra, me parece Sr. Redactor, muy absurdo el que se admita como máxíma moral deber ir á ver los ajusticiados baxo el pretexto de correccion y exemplo: una vez en la vida y en edad en que pueda imprimirse y conocerse la gravedad de los delitos y sus tristes conseqüencias, pase; pero ir á presenciari estos horrores por pura curiosidad y con frecuencia, es familiarizar los hombres con el crimen, es endurecer su corazon y acostumarlos á despreciar el castigo. Aun no me maravilla que los hombres concurren á estos espectáculos, porque son hijos de la fuerza y de la robustéz; pero sí, me aturde el que el sexô, el sexô consolador, piadoso y sensible, las mugeres, que por su carácter fisico y moral son débiles y tiernas, corran á porfia á ver derramar sangre humana, volar los sesos, dar baquetas, &c.

En el dia mártes pude observar que pocos ó ninguno entraban en las iglesias á pedir á Dios por el alma del reo, y que casi todos desampararon sus casas, sus tiendas y

talleres por ir al campo, lugar de la execucion del infeliz delinquente. Me parece que si se hubieran trocado los fre- nos, hubiera sido mejor y mas conforme al espíritu de nuestra santa religion.

Podré errar en mi modo de pensar; pero aseguro á vmd. que me dá lástima el extravío de la razon en esta parte, fundándome en que debe ser mas grato á Dios el que pidamos por los que han delinquido, que el que va- yamos á presenciar el castigo que impone la ley.

Es de vmd. S. de M.

## OTRO.

Sr. Redactor.=Dios se lo perdone á vmd., que quando ya me empezaba á desengañar de mis erradas ideas en órden á duendes, vámpiros, incubos, brujas ó meigas, &c. me ha causado tal miedo con la pintura de inmundos animales, aunque dorados, ó sea de oro y plata macizos, que apenas puedo dormir un rato, sin que se presenten á mi imaginacion aquellos asquerosos bayles que en otro tiempo celebraban las brujas en los campos de Baraona, y los Clubs ó Aquelarres de Navarra. Ya se vé, como los malditos franceses han hecho tantos estragos durante su larga mansion en aquellos paises, no es extraño que los espíritus foletos se hayan refugiado en nuestra Galicia, de donde habían desaparecido ya desde el tiempo de la Fanchona y del Ciego, que es el de mi niñez, asi como se curaron tantas energú- menas como se presentaban el día de S. Pedro Mártir, y que, gracias al Señor, ya no vemos actualmente, tal vez porque baza mayor quita la menor, quiero decir, que ha- biendo otras cosas de mas entidad á que atender, nadie se para ya en pelillos.

Como soy de aquellos pusilánimes que á qualquier rui- do creen que anda el diablo en *Cantillana*, no pude menos de fixar la atencion en el fiero animal de *las Campanillas*, y si me asombró su enorme cuerpo nada menos que desde

Madrid á Santiago, no me dió menos cuidado su larguísima cola desde aquí á Vigo. Si señor, la cola ó el rabo, me pareció de extraordinaria magnitud; exâminé detenidamente si sería aquella bestia de que habla el Apocalipsis, y como vmd. no habla de *Septem Capita et Cornua decem*, dixé para mi coletó: no la es, ó el naturalista no hizo exâctamente la descripción; recorrí varios reynos, fixando la atención en la Italia, registré algunos libros místicos; pregunté á quatro amigos medianamente versados en esto de la alimaña, y nada he podido adelantar. ¿Será Godoy, decía yo, que convertido en bestia como Nabucodonosor, andé errante por estos andurriales buscando la Compañía, que los gallegos llamamos á Estadaiña? ¿Será Napoleon que busque algun Sieyes ó Talleyrand? ¿Será el bendito Padre Santander; el compadre inquisidor general Arce, ó la inmensa turba de apóstatas de nuestra gloriosa insurrección, que derramando dinero y ofertas seductoras quieran hacer prosélitos para arruinar la patria? ¿Será...?

Aseguro á vmd. que mi débil cabeza se resintió de tanto cabilar, y por no volverme loco, mandé al diablo el animal, la tierra de donde salió, y todo quanto tiene relacion con su enormidad; mas al fin he creído que todavía podia producir no poca utilidad á la nacion. Si es de plata ú oro, siendo tan gordo y largo, tambien es una rica mina, y el gobierno puede aprovecharla en beneficio de la tropa que está, como se sabe, careciendo de lo preciso. Todo sirve en este mundo miserable, es preciso aprovecharse de todo, y una ballena, quando llega á un puerto, es un exquisito dón de que nada desperdician los pescadores.

Dexo pues lo Simon, dexó lo venal, y ateniéndome solo á lo rico de los metales de que se compone el descomunal animalon que vmd. nos presenta; deseo que todas sus campanillas, arambeles y materia argentea se destine á beneficio de la patria, tan necesitada en el día, y que que por lo mismo no debe perdonar medio alguno para re-

cobrar lo que por qualquier título justo la pertenezca , y de que se la haya defraudado por Simones , ladrones , egoistas , y demas enémigos de la humanidad y del Estado.

Queda de vmd. el enemigo de los inmundos animales antigallegos.

---

El Excmo. Sr. capitán general en gefe D. Francisco Xavier Castaños , ha determinado la creacion de once batallones de reserva en las provincias de Galicia y Asturias , cuyo reglamento ó plan de formacion , aunque no se ha publicado , parece se reduce al mismo que regía en nuestros antiguos regimientos de milicias provinciales , con la circunstancia de que éstos no deben salir nunca de sus respectivas provincias , sino en caso de una invasion de los enemigos , sirviendo solo para la tranquilidad interior , y para evitar que las tropas de línea se empleen fuera de los exércitos en servicios meramente pasivos : su reunion total solo se verificará anualmente para las asambleas , y su oficialidad compuesta por la mayor parte de oficiales retirados y cansados no gozará mas sueldos que los de sus retiros. Si algun paisano por falta de aquellos llega á ser empleado de oficial , lo será como de milicias , y solo acreditará sueldo , estando sobre las armas : el alistamiento viene á ser por clases y sorteo arreglado á las ordenanzas de milicias y órdenes posteriores. Este proyecto es seguramente digno del grande general que lo ha dictado ; si llega á realizarse con la actividad que exige nuestra actual situacion y segun los deseos de todo buen ciudadano , pronto se dexarán ver sus felices ventajosos resultados : el labrador y el artesano sin salir de sus diarias labores , sino en el tiempo que las circunstancias lo exijan de necesidad , servirá á su patria con fruto , sin que su casa quede abandonada , ni su persona expuesta á la arbitrariedad ó mala fé de un vecino mal intencionado ; pues que en el alista-

miento deben guardarse rigurosamente las exenciones prevenidas para el del ejército, y el orden de clases establecido: la fuerza armada logrará la organizacion de que hasta ahora por nuestra comun desgracia ha carecido, y los pueblos se librarán de continuas vejaciones que por precisión sufren en el dia con las tropas de línea: un sin número de oficiales retirados que sin ocupacion alguna gozan sueldos en sus casas, serán de este modo empleados sin recargar al erario público en un servicio que no excedé á su posibilidad ni alcances; y últimamente nos ahorraremos todos el dolor de ver, como en la actualidad sucede, que un pobre labrador cargado de edad, aunque no tiene la bastante para exímirse de entrar en la alarma de su partido, venga á la capital de su provincia en su turno á emplearse en el ministerio de un soldado, no pudiendo desempeñar éste con la exâctitud y rigor que corresponde, y ocasionándose al mismo tiempo un atraso considerable en su labranza y negocios domésticos (1); perjuicio incalculable si se atiende á todos los requisitos que exige la agricultura en Galicia. Á todo esto se añade la ventaja de tener una division fuerte de reserva dentro del reyno dotada de toda la instruccion y disciplina que debe caracterizar al soldado y distinguirle del cazador errante ó paisano indisciplinado, que si bien pueden ofender mucho al enemigo que buscan, jamás podrán dar la ley, formar partido, establecer autoridad, ni hacerse respetar, sino temer

---

(1) Para conocer qué grande sacrificio es para un labrador abandonar su casa y labranza por un mes, basta saber que algunos de los que tienen que venir á Santiago como individuos de la alarma á hacer el servicio de guardias indispensables, se ajustan con vecinos del mismo pueblo, dando á éstos mensualmente ciento ochenta rs. y el pan y prest que les correspondia á fin de que les substituyan en la fatiga. Un labrador gallego que abandona nueve duros de su bolsillo y las mas ventajas expresadas por no faltar de su casa un solo mes, mucho mas pierde faltando.

quando estan presentes. En el caso de que los enemigos intentasen por segunda vez pisar nuestro suelo, tendrian esta barrera que vencer, tanto mas insuperable, quanto que á la fuerza que por sí mismos podrian oponer estos cuerpos de reserva formaban una base dilatada sobre la que podrian levantarse tropas numerosas é invencibles. En fin, es por demas ponderar las ventajas de este proyecto que por sí mismas se dexan conocer, y será muy sensible dilatar su execucion contra las benéficas miras del Excmo. Sr. general Castaños, que para evitar retardos ha comisionado al efecto al coronel ayudante general del estado mayor D. N. . . . . N. . . . . que ha llegado á este pueblo. Si las justicias y autoridades contribuyen por su parte como es de esperar á las vivas disposiciones con que este gefe se propone el desempeño de su encargo, dará la provincia de Galicia la mas irrefragable prueba de su patriotismo, constancia y lealtad; ganando al mismo tiempo la gloria de anticiparse á la formacion de los cuerpos de milicias nacionales que previene la Constitucion de la Monarquía, en que casi no hay diferencia, pues sino toma esta denominacion, es por saltar el reglamento y orden de S. A. la Regencia para crearlas, lo que verificado, deberán cesar aquellos, ó adoptarlos al sistema que el gobierno determine.

## NOTICIAS.

Cádiz 6 de noviembre.

*Estado general que manifiesta las piezas de artillería de bronce y hierro de toda especie, municiones, armas, montages, pólvora, artificios de fuego, embarcaciones, efectos militares y navales, que por la marina nacional han sido extraidos de los puntos de la costa que se expresan, comprehendidos desde la batería del Palmar, hasta S. Lucar de Barrameda, según resulta de los partes de los respectivos oficiales.*

Morteros y obuses 14 : morteros desde 14 á 9 pulga-

das 41 : obuses desde 7 á 3 id. 20 : cañones desde el calibre de 36 hasta el de 2, 255 : carronadas desde el calibre de 18 hasta el de 4, 8 : bombas desde 14 hasta 9 pulgadas 4143 : granadas de 7 id. 4124 : granadas desde el calibre de 30 hasta el de 3, 1425 : balas desde el calibre de 36 hasta el de 2, 42350 : palanquetas desde el calibre de 36 hasta el de 4, 1796 : saquillos de metralla desde el calibre de 36 hasta el de 4, 1331 : balas sueltas de metralla 38393 : libras de balas de plomo 5030 : esmeriles 4 : fusiles 103 : pistolas 24 : sables 92 : libras de pólvora 16991 : cartuchos de fusil y pistola 68430 : barriles con id. 91 : cureñas desde el calibre de 36 hasta el de 2, 211 : idem de morterones y obusones 14 : espoletas de todas clases 3240 : estopines 1800 : barriles con cartuchos 91 : cartuchos de fusil y pistola sin bala 17760 : soñones de bombas y granadas 550.

*Embarcaciones mercantes, de guerra y otras especies.*

Fragatas 2 : bergantines 5 : polacras 2 : goletas 1 : queches : 1 : velacheros 1 : tartanas 1 : faluchos 12 : barcos 18 : lanchas cañoneras 6 : lanchitas 15 : botes 2 : barcas planas 11 : minuetas chatas 5.

*Piezas de jarcia, clavazon, betunes, maderas y otros efectos militares y navales.*

Libras de clavos de hierro de todas menas 13617 : quadernales id. 533 : motones y roldanas id. 1646 vigotas id. 264 : tablones y tablas 922 : quartones y ligazones 2206 : curvas 53 : perchas de arboladura 65 : arbolillos para vicheros, 322 : picos, espiochas y azadas 4029 : palas con palo y sin él 695 : azuelas y hachas 1503 : ollas de cobre 9 : arcos de id. 140 : caxones de embaces 38 : carros para artillería y efectos 5 : libras de cobre 138 : palanquines guarnidos y por guarnir 12 : libras de sebo

en pan 568 : idem de almagra 2155 : idem de brea y alquitran 6465 , idem de estopa 1900 : quintales de carbon de piedra y pino 227 : mazas y martillos de hierro 74 : anclas 3 : carros de convoy 33.

*Idem* 8.

El general Ballesteros, con fecha del 30 de octubre en Granada, contesta al oficio que recibió de la exoneración de su mando, que habiéndosele manifestado al mismo tiempo de su entrega que las tropas iban marchando con dirección á Alcalá, montó á caballo para averiguar de quién procedía semejante providencia contra el espíritu de las ordenanzas, y contra la disciplina que siempre ha procurado inspirar en su ejército; y encontrando al salir del pueblo un piquete del batallón I.<sup>o</sup> de guardias españolas con centinelas avanzadas, las armas preparadas á hacer fuego, y un grupo de paisanos á su frente, preguntó sorprendido qué era aquello, y se le respondió habia orden de no dexarle pasar; á cuyo tiempo, acercándose un coronel, le manifestó su desagrado al ver que se denigraba su carácter por el modo en que se habia obrado. En esto rompió el paisanage en vivas y otras expresiones alusivas á conmover los soldados, que logró acallar, marchándose en seguida á su casa á sentir un acontecimiento que cree no haya experimentado en los ejércitos españoles el subalterno mas criminal; y destacando el referido batallón una guardia para su casa, el pueblo rompió en lloros, creyendo iban á atentar contra su persona. Dice que desde aquel instante tuvo centinelas de vista, y orden del brigadier Virues para marchar al dia siguiente á Ceuta, (destino que pide á la Regencia se le commute en Extremadura, y, si fuese posible, en Fregenal ó sus inmediaciones, en atención á tener allí proporciones para mantenerse sin ser gravoso á la patria, y en vista de su quebrantada salud; la qual quizá le obligará á detenerse en Coin) lo que verificará, dexando al gefe de estado-mayor para que entregue un ejército que duda lo hubiese dentro

de 15 días ni mas organizado, sistemado, equipado, instruido y disciplinado en la Europa. Concluye que lo que le ha sido mas sensible es un papel que hizo fixar Sr. Virues, en que se supone ha gravado á Granada con contribuciones en que nunca pensó. (*Conciso del 7*).

El castillo de Borja con su guarnicion de 63 franceses, se rindió en mediados de octubre á las tropas del general Durán.

*Boletín 24 del ejército frances. Moscow 14 de octubre.*

El general baron Delsons marchó sobre Dmitrow. El rey de Nápoles está con la guardia avanzada cerca del Nara, en frente del enemigo, que está reparando su ejército y completándolo con las milicias.

El tiempo está muy hermoso. Ayer cayó la primera nieve. Dentro de 20 días será necesario recogernos á cuarteles de invierno. Las fuerzas que la Rusia tenia en la Moldavia se han reunido á las del general Tormasow. Las de Finlandia desembarcaron en Riga. Hicieron una salida y atacaron el primer cuerpo; han sido batidas, y quedaron prisioneros 300 hombres. No tenemos aun la relacion oficial de esta brillante accion, que tanto honor hace al general D' York.

Todos nuestros heridos salieron para Smolensk, Minsk y Mohilow. Muchos se han mejorado y reunido á sus cuerpos. La correspondencia particular entre S. Petersburgo y Moscow nos muestra el estado deplorable de este imperio. El proyecto de quemar á Moscow ha sido muy secreto, y por lo mismo los nobles y particulares no han retirado nada. Los ingenieros han levantado un plano de esta capital, señalando las casas que se han salvado del fuego. Por él se conoce que no hemos conseguido salvar mas que la décima parte de la ciudad; las otras nueve décimas desaparecieron enteramente. (*Monitor.*)

*Plymouth 14 de noviembre.*

Hemos recibido papeles de París hasta 7 del actual. Fueron juzgados por una comision militar 24 conspirado-

res. El 28 de octubre se congregó ésta, y el 29 sentenció á muerte á 12 de ellos, incluidos los tres generales *Mallet*, *Lahorie* y *Guidal*, los cuales inmediatamente han sufrido su pena: suspendióse la de otros dos, igualmente condenados á morir; y los demás fueron absueltos, pero entregados á disposicion del ministro de la guerra, ó en otros términos, *serán confinados á un calabozo, acaso por toda su vida*, pues los que son absueltos por las comisiones militares, baxo el *benéfico* gobierno de Bonaparte, no quedan libres

*Londres 13 de noviembre.*

Los desastres de los franceses y aliados de éstos, no se reducen solo á la Rusia. El adelantamiento de las tropas rusas hácia Varsovia indica que se ha formado un plan bien combinado entre los generales rusos, que tiene por objeto la destruccion de todo el ejército frances. Si los ejércitos de Moldavia y Volhinia pudieran adelantarse desde Minsk á Varsovia y Wilna, la retirada de Bonaparte, aun por la Polonia, y supuesto que pasase el Dwina sin embarazo, sería una empresa muy ardua. Pero no puede llegar á Smolensko sin otra batalla, y esta se dará en el tiempo y parages mas convenientes á los rusos. La carretera de Smolensko está completamente cortada por la union del ala derecha del ejército de Winzingerode y la izquierda del de Kuttusoff. Ademas, Platow, gefe de los cosacos, salió para Smolensko con 15 regimientos de la mas bella caballería del mundo á esperar la llegada del corso y su comitiva. Wittgenstein corre rapidamente sobre el Duna desde Polotsk al frente de un ejército victorioso.

*Bergá 9 de octubre.*

Excmo. Sr.—Acabo de vengar la muerte del bayle y regidor de Alós, víctimas de la barbarie de Henriod, con las cabezas de mas de 250 caribes de la guarnicion de Lérida. Hemos llevado la venganza y la obediencia hasta que ha chocado con la humanidad, y me ha faltado la resolucion, y á las tropas la cólera para negar el cuartel á 175 franceses mas, que habian abandonado sus armas para implorar clemencia. Basta para formar una idea de la carnicería, el que en tal número de prisioneros solo se cuenta un

oficial, siendo así que puedo asegurar que ni uno solo ha escapado ni de esta clase ni de la de soldados, excepto unos 70 caballos que han tomado otro rumbo, quedando aun 14 de éstos en nuestro poder. Si á V. E. no le parece bastante satisfecha la sangre de nuestros indefensos compatriotas, nos quedan todavía bayonetas y brazos para vengarla.

Esta victoria la he conseguido con solas las compañías de granaderos y cazadores de los quatro batallones de Tarragona, Fernando VII. Leales Manresanos y Cardona, y unos 60 caballos de húsares de Cataluña y coraceros, siendo el resultado su mejor recomendacion. Sin embargo la daré de aquellos que mas se han distinguido, quando comuniqué á V. E. todas las circunstancias de esta jornada: Solo añadiré ahora para su satisfaccion, que la hemos conseguido con poquísima costa; aunque la hace de gravedad la pérdida del capitán de granaderos de Leales Manresanos D. José Vigo, quien ha muerto gloriosamente al frente de su compañía. = Dios guarde á V. E. muchos años. Campo de batalla de Arbéca 2 de octubre de 1812. = *El baron de Eroles.* = Excmo. Sr. Don Luis Lacy."

*Alicante 1 de octubre.*

Acaba de llegar el general Clinton á tomar el mando de este ejército, que creemos se ponga al punto en movimiento. Es falso el rumor esparcido de que este general trae 900 infantes y 300 caballos.

*Lisboa 16 de noviembre.*

De la parte de Castilla sabemos que el 8 á las 10 de la mañana entraron en Salamanca los generales Wellington y Castaños. Los franceses se hallaban en bastante número con fuerza de todas armas en Peñaranda: se fortificaban las alturas de S. Cristobal, Cabrerizos y Arapiles, y habian salido á Ciudad-Rodrigo las autoridades civiles, la tesorería y las oficinas nacionales.

De Cadiz avisan que el Dey de Argel nos habia devuelto varias presas con sus tripulaciones, teniendo la mejor disposicion de terminar las disensiones. El bergantin Espoz Mina se cuca-  
ta entre las presas devueltas.

*Santiago.*

En el despacho de esta gazeta se hallan de venta los números 1.º, 2.º, 3.º, 4.º, 5.º, 6.º y 7.º de la *Inquisicion sin máscara.*

OFICINA DE DON MANUEL ANTONIO REY.